## LÓPEZ OBRADOR Y EL DESAFÍO DE CONSTRUIR UN NUEVO PARTIDO

Escrito por Editor Lunes, 14 de Julio de 2014 10:52 -

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Morena aventaja en la izquierda, ahora sujeto a nuevas reglas
- \*El 90 por ciento de los empadronados no tienen militancia
- \*Hoy inicia campaña "No te enredes" contra el ciber acoso

Víctor M. Sámano Labastida

EL MOVIMIENTO de Regeneración Nacional (Morena), que encabeza Andrés Manuel López Obrador, aventaja en la izquierda, publicó El Universal (11/VIII/2014) al referir la opinión de varios de sus colaboradores en relación a los tres nuevos partidos y a los ya existentes. "Tiene propuestas, representativita social y seguramente tendrá éxito electoral en 2015 a costa, incluso, de la sobrevivencia de otras fuerzas de izquierda", sintetizó el matutino.

Puede asegurarse que es ahora que Morena se convierte formalmente en partido cuando comienza el verdadero desafío para López Obrador. Dos son, entre varios, los objetivos que debe cumplir: lograr una fuerza electoral suficiente para disputar la Presidencia de la República en el 2018 y, lo más trascendente, construir ese "nuevo partido" diferente que ofreció a los mexicanos.

Allá por el año 1998 recuerdo una conversación con López Obrador, siendo él dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática. ¿Cómo –le cuestionamos- construir una democracia sin demócratas? Esto es lo que hay y con ellos hay que trabajar, dijo palabras más palabras menos, aclarando que en el movimiento de izquierda también se podía encontrar gente verdaderamente convencida. Desde entonces reconocía que muchos de los artífices de la democracia no necesariamente estaban en los partidos.

## CRÍTICA YU PROPUESTA

MUCHO se repetirá, como siempre y hasta el exceso, de los defectos de López Obrador, sus equívocos. Quisiera referirme a los objetivos que se trazó en la construcción de un nuevo partido, sometido a un juicio distinto si es considerado como movimiento. Partido y movimiento, responden no sólo a dinámicas distintas sino sobre todo están sujetos a normas legales y valoraciones de otro corte.

El 2 de octubre de 2011 el tabasqueño presentó públicamente a Morena como una asociación

## LÓPEZ OBRADOR Y EL DESAFÍO DE CONSTRUIR UN NUEVO PARTIDO

Escrito por Editor Lunes, 14 de Julio de 2014 10:52 -

civil. Aunque era parte de su estructura político y electoral que lo apoyaría como candidato del PRD a la Presidencia de la República por segunda ocasión, había dejado claro que consideraba rebasados los límites partidistas del solaztequismo. Había impulsado alianzas con los partidos Convergencia y del Trabajo, al tiempo que se había rodeado de intelectuales, empresarios y activistas sin militancia partidista.

El 13 de octubre López Obrador acudió a Madrid, España, invitado por la Fundación Ortega y Gasset, donde aprovechó para hablar de la izquierda y los partidos. Tras hacer un recuento del deterioro de las condiciones sociales en el país, el ex Jefe de Gobierno del DF, destacó que la construcción de Morena comenzó desde abajo "luego del fraude electoral del 2006". Lo más importante –dijo- "ha sido el trabajo que han dedicado, muchas mujeres y hombres, libres y conscientes, a la difícil pero indispensable tarea de organizar al pueblo para renovar al país".

Definió a Morena como "un movimiento amplio, plural e incluyente, integrado por mujeres y hombres de distintas corrientes de pensamiento. Hay católicos, evangélicos de todas las denominaciones, creyentes de otras religiones, agnósticos, ateos y libres pensadores".

En aquella primera etapa y mientras era asociación civil se aceptaba "que un ciudadano pueda pertenecer a Morena y, al mismo tiempo, ser miembro de un partido, de una organización sindical, empresarial o de un movimiento social o ciudadano".

Evidentemente ahora es distinto, por lo menos en lo que toca a Morena como partido. Una puerta para los no militantes podría ser el apoyo a las candidaturas comunes o independientes, aunque es obvio que los "fundadores" reclamarán su derecho de estar en las listas.

Durante aquella participación en Madrid, López Obrador habló de "la crisis de la llamada clase política", así como de la necesidad de reformar a los partidos de izquierda si no estaban "a la altura de las circunstancias".

Fue entonces cuando anunció: si no es posible reformar a los partidos existentes "debe optarse por construir, desde abajo y con la gente, nuevos partidos o crear movimientos amplios, pero no dedicarse únicamente a lo espontáneo, a lo sectorial, gremial o social, sino trabajar siempre en concientizar y organizar al pueblo para cambiar el régimen".

### **FUERA DE LOS PARTIDOS**

A RESERVA de revisar los estatutos y su correspondencia con las acciones de sus militantes, Morena tendrá que ser evaluada ahora no sólo como un movimiento amplio —que seguramente seguirá siéndolo porque es la dinámica que escogió AMLO-, sino también como un partido, como una entidad de interés público.

"Hay un riesgo –dijo recientemente López Obrador-, estamos en una atmósfera muy corrupta (...), cada vez reina más el individualismo", los intereses de grupo o personales.

Otro tema central en el futuro de Morena será la conformación de su fuerza electoral. Según afirmó AMLO, el nuevo partido tendrá como meta obtener 30 millones de votos. Al reiterar su propósito de ser nuevamente candidato presidencial —porque "la tercera es la vencida"-, consideró que en cuatro años de proselitismo su partido podrá duplicar los votos que obtuvo él en las elecciones de 2012. Seis años antes logró que le reconocieran 14 millones 756 mil votos.

# LÓPEZ OBRADOR Y EL DESAFÍO DE CONSTRUIR UN NUEVO PARTIDO

Escrito por Editor Lunes, 14 de Julio de 2014 10:52 -

¿Los votos saldrán del PRD, del PT y MC?, el tabasqueño considera que no necesariamente. Refiere que más o menos el 80 por ciento de los ciudadanos no tienen militancia partidista. En efecto, puntualiza este columnista, se calcula que sólo está en algún partido el 5.9 por ciento de los 84.6 millones de ciudadanos registrados en el padrón actual (El Financiero, 05/III/2014). Únicamente el 19 por ciento de los mexicanos confía en los partidos políticos (encuesta INE-Informe País).

Hay, como dice la expresión popular, mucha tela de dónde cortar y de dónde contar.

## **AL MARGEN**

HOY INICIÓ la campaña gubernamental "No te enredes con el bullying: Alza la voz", destinada a reforzar los valores y la comunicación en la familia, en especial para prevenir e identificar conductas que puedan derivar en el acoso escolar, y en general contra la violencia que afecta a los menores. Fue elaborada por la Coordinación de Comunicación Social del gobierno estatal.

Dolores Gutiérrez, titular de la dependencia, explicó que existe una clara decisión del gobernador Arturo Núñez para atender con responsabilidad un fenómeno que no es privativo de Tabasco pero que no debe ignorarse. Subrayó que se requiere no sólo de la acción de gobierno sino de una decidida participación de la sociedad y en especial de las empresas de comunicación para proteger a niños y jóvenes, como sector vulnerable ante esta expresión de la violencia. Le hemos comentado que este fenómeno tiene una base estructural que hay que atender. ( vmsamano@yahoo.com.mx )